

## La comparsa de los cascabeles cumple 75 años

17/08/2023



La comparsa está de celebración | Nando Verdú.

Los Zíngaros de Elda están de aniversario y continúan celebrando sus **75 años como comparsa puntera**, una de las más multitudinarias y, además, como la que está **compuesta en su mayoría por mujeres**.

Esta comparsa **se creó en 1948 y solo contaba con 25 zíngaros**. Desde ahí no ha dejado de crecer hasta ser desde hace años una de las comparsas más estables, pues **siempre ronda el millar de festeros**. El récord lo marcaron en 2007 cuando contaron con 1.500 socios, pero la crisis obligó a muchas personas a renunciar a la fiesta.

Si algo resalta su presidenta, **Manuela Soriano**, es que

**“no somos una moda, en otras ha ocurrido, pero por suerte, quien prueba en la comparsa, se queda”.**



Imagen de los primeros años de la comparsa, en la que recrearon a los pueblos nómadas | Imagen cedida.

El presidente de honor y el único fundador que queda, **Regino Pérez**, señala que esta comparsa siempre ha sido atractiva porque **“prima la imaginación, siempre hemos sido pioneros en muchas cosas, creamos el mogollón, el escuadrón, es una comparsa muy abierta y libre”**.

¿Pero lo mejor para Pérez? “Es que **es una comparsa autóctona de Elda**, mientras otras se basaron en comparsas de otros municipios cercanos como Petrer, Sax y Villena, nosotros no lo hicimos. Nos inspiramos, como todo el mundo sabe, en la película *Un par de gitanos* de “el Gordo y el Flaco”, en ella se lucían trajes inspirados en los **pueblos nómadas del centro de Europa, y dimos un paso adelante**”. Al principio, explica, la Junta Central, con solo tres años de historia, era reacia a esta idea, pues **“decía que no encajábamos porque no había nada similar en otras fiestas. ¡Qué equivocados estaban! Al final se consiguió y ahora hay Zíngaros en Novelda, Cox, Paterna y Almansa”**. Soriano se congratula de que siga siendo una comparsa diferente y de que no haya perdido su esencia.



Regino Pérez es el único fundador vivo | Nando Verdú.

Aunque pasaron por épocas difíciles, las rifas les salvaron de la desaparición y ahora, 75 años después, es una de las más potentes. Han sido pioneros en muchas cosas,

asegura Pérez, añadieron comidas en mesa redonda, los trajes vistosos, dar galardones (que implantaron en 1974 con su 25 aniversario), tuvieron la primera agrupación musical con un amplio número de instrumentos, su Fanfarria ha actuado en festivales internacionales y han tocado en eventos como el España-Ucrania de 2006 e incluso viajaron hasta **Disneyworld** de Orlando, señala el vicepresidente **Miguel Ángel Rubio**. También fueron los primeros en hacer los acompañamientos a las capitanías e incluir el pasodoble *Abanderada* en ellos, pieza que compuso **Antonio Candell** inspirado en los Zíngaros.

También fueron los primeros en tener una presidenta, **Magdalena Maestre**, que ostentó el cargo de 1995 a 1998. Cuentan con el 80% de comparsistas mujeres, que conforman también gran parte de la directiva, “porque siempre han tenido a la mujer por delante”, afirma Soriano.



Una pequeña como cabo de una escuadra adulta en los primeros años de la comparsa | Imagen cedida.

“Somos una familia, al ser autóctona nos ha permitido innovar mucho, trasgredir y no estar limitados, hemos podido elegir qué hacer y eso siempre ha permitido impulsar novedades como el Mogollón”, señala Rubio.

## Traje

La moda se plasma en la evolución de los trajes zíngaros, “a lo largo de los años se nota la influencia que ha tenido la moda, pues en los 60 nuestros trajes eran más hippies, por ejemplo, luego se añadieron lentejuelas, más colores. Tenemos una gran diversidad, eso sí, los cascabeles siempre han formado parte de los trajes, pues su sonido es sinónimo de fiesta, siempre se escuchan cascabeles en Moros y Cristianos y eso no va a cambiar”, señala Manuela Soriano.



La comparsa siempre ha mantenido su esencia | Imagen cedida.

### Sedes

Como quienes le inspiraron, los nómadas europeos, los Zíngaros también se han movido entre múltiples sedes: empezaron en Juan Carlos I, pasaron por dos locales en la calle Nueva, otro en la Plaza del Zapatero, otro en Emilio Rico, después se trasladaron a Quijote, siguieron en Manuel Maestre hasta finalmente asentarse en su primer cuartelillo estable, el "Zeta", en la Plaza de San Pascual, donde se encuentran desde 2011.

### Mogollón

Destaca la creación del Mogollón, que nació de una forma muy natural, ya que fueron los mismos comparsistas quienes en pleno desfile rompían escuadras para estar cerca de la banda y bailar. Aunque no hay fecha exacta, se calcula que surgió entre los 60 y los 70, y creó luego su propia charanga que ahora es una de sus señas de identidad.

Aunque durante todo el año están celebrando diferentes actos, el más especial sin duda será el del domingo 17 de septiembre a mediodía, cuando tendrá lugar un Desfile Extraordinario que hará que los cascabeles, el rojo y el blanco y sus marchosos pasodobles recorran de nuevo Elda.

